





REPORTE DE NOTICIAS Seguridad en América

Martes, 21.09.2021¹

AMÉRICA DEL SUR

Argentina determinó gasto en Defensa y Seguridad para el 2022

- > Se envió al Congreso de la Nación el proyecto de ley de presupuesto para el año 2021, donde 284, 837 millones de pesos argentinos son para Defensa y 296, 722 millones de pesos argentino para Seguridad.
- > Principalmente será destinado a la Armada, la Fuerza Aérea, la Gendarmería, la Policía Federal y la Prefectura Naval Argentina; los demás representan gastos en personal.

Fuente: Infodefensa²

Presidente de Argentina juramento a nuevo gabinete

- Luego de la crisis política que sacudió al Gobierno la semana pasada en las PASO, el presidente busca relanzar la gestión de cara a las elecciones de noviembre. El presidente tomó juramento a Juan Manzur en la Jefatura de Gabinete de Ministros; Santiago Cafiero en Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto; Aníbal Fernández en Seguridad, entre otros.
- > El presidente comenzó su discurso en la misma línea que se viene expresando desde la contundente derrota en las PASO: "El domingo pasado el pueblo de la Nación dio un veredicto y expliqué que yo, como todos nosotros, somos parte de un movimiento que sabe escuchar las demandas populares, la voz del pueblo y va tomar cuenta de los reclamos, de qué cosa habremos hecho mal, de en qué nos habíamos equivocado, qué cosas no llegamos a hacer y debemos acelerar. En realidad, a lo largo de la semana escuché a muchos y muchas. Porque quiero cumplir con mi palabra de entender por qué la gente votó como votó".

Fuente: El país³

Bolivia recibe vacunas donadas por España y Francia

- > Bolivia recibió 583.100 dosis de vacunas contra la COVID-19 donadas por España y 97.800 donadas por Francia a través del Mecanismo COVAX, la iniciativa global para el acceso equitativo a las vacunas contra la enfermedad que causa el virus SARS-CoV-2.
- El acto protocolar de firma de actas de entrega y recepeción de vacunas al Estado Plurinacional de Bolivia tuvo lugar en instalaciones del Ministerio de Salud, en presencia de altas autoridades nacionales como el ministro de Salud y Deportes, Jeyson Auza; el vicecanciller, Benjamín Blanco; el embajador de España, Francisco Javier Gassó Matoses; la representación del gobierno de Francia; los representantes de OPS y de la UNICEF en el país, Dra. Alma Morales y Rafael Ramírez, respectivamente.

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

² https://www.infodefensa.com/latam/2021/09/20/noticia-argentina-destinara-millones-dolares-defensa-seguridad.html

³ https://elpais.com/internacional/2021-09-21/alberto-fernandez-relanza-su-gestion-en-argentina-con-nuevos-ministros-y-promesas-de-unidad.html

Fuente: France 244

Bolivia acepta a Carina Palacios como embajadora del Perú

- > El Estado Plurinacional de Bolivia aceptó a Carina Palacios Quincho, fundadora de Perú Libre y exfuncionaria del Gobierno Regional de Junín, como embajadora del Perú en su territorio.
- > El Perú no enviaba un embajador político a Bolivia —es decir, alguien que no es diplomático de carrera— desde, por lo menos, la década de 1950, según constató El Comercio.
- Carina Palacios, de 41 años, es ingeniera agrónoma. Asimismo, es fundadora y secretaria de relaciones exteriores de Perú Libre. En la pasada campaña electoral postuló sin éxito al Congreso por el partido Perú Libre, por el distrito electoral de ciudadanos peruanos en el extranjero. Luego, formó parte de la comisión de transferencia de Desarrollo Agrario y Riego.

Fuente: El comercio⁵

Brasil reporta 1.606 km² de bosque de la Amazonía destruido

- > El Sistema de Alerta de Deforestación del Instituto del Hombre y el Medio Ambiente de la Amazonía (Imazon) en Brasil reveló este 20 de septiembre que en dicho territorio han sido destruidos 1.606 kilómetros (km²) de bosque, equivalente a cinco veces el tamaño del estado de Belo Horizonte y el índice más alto del mes en 10 años.
- Por otra parte, plataformas informativas precisan que el estado brasileño Minas Gerais registra un foco de incendio cada 3 minutos. Hubo un aumento de casi 90 por ciento en relación al año 2020. De igual manera un estudio realizado por 30 investigadores de órganos públicos y de organizaciones no gubernamentales indicaron que al menos 17 millones de animales vertebrados murieron como consecuencia de los incendios forestales que afectaron el bioma brasileño Pantanal.

Fuente: Sputnik⁶

Se podría levantar estado de emergencia en Chile

- > El presidente de Chile, Sebastián Piñera, afirmó este 18 de septiembre que están las condiciones para levantar próximamente el estado de emergencia que rige en el país desde marzo del 2020 y que ha permitido, entre otras cosas, decretar cuarentenas, toques de queda y cierres de frontera.
- > El estado de excepción, que otorga poderes especiales al Ejecutivo, finaliza el próximo 30 de setiembre y, en el caso de que se pretenda renovar, debe contar con la aprobación del Parlamento.
- > Levantar el estado de emergencia, apuntó Piñera, "no significa levantar la guardia": "Tenemos que seguir cuidándonos porque la pandemia va a seguir entre nosotros", agregó tras acudir a una misa con motivo de las fiestas patrias.

Fuente: El mostrador⁷

Asesinan a periodista colombiano

- > En el marco de la ola de violencia que se vive en el Cauca, el periodista Marco Efraín Montalvo fue asesinado el 19 de septiembre en el departamento del Valle del Cauca, en la ciudad de Tuluá, informó el alcalde de la ciudad.
- > De acuerdo a las primeras versiones, del alcalde de Tuluá, Jairo Gómez Aguirre, Montalvo habría sido víctima de un ataque de dos sicarios cuando se encontraba en un establecimiento comercial en el barrio La Esperanza.
- > Con un modus operandi habitual, los dos criminales se desplazaban en una motocicleta, uno de ellos bajó de ella, y disparó directamente a la víctima.
- > Este asesinato se suma al de tres jóvenes en el corregimiento de Mateguadua, jurisdicción del municipio de Tuluá, según informó el Instituto de Desarrollo y Paz (Indepaz), organismo que denuncia la persistencia de la violencia en la región del Cauca.

⁴ https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20210920-bolivia-recibe-lote-de-370-000-segundas-dosis-de-vacuna-anticovid-sputnik-v

⁵ https://elcomercio.pe/politica/gobierno/vladimir-cerron-bolivia-acepta-a-carina-palacios-dirigente-de-peru-libre-cercana-a-cerron-como-embajadora-del-peru-noticia/

⁶ https://mundo.sputniknews.com/20210920/el-peor-indice-en-10-anos-brasil-pierde-1606-kilometros-cuadrados-en-amazonia-en-agosto-1116245780.html

⁷ https://www.elmostrador.cl/noticias/2021/09/18/pinera-estan-las-condiciones-para-levantar-estado-de-emergencia-en-chile/

Fuente: DW8

Colombia y Nicaragua inician audiencia ante CIJ por litigio

- > Colombia y Nicaragua iniciaron el 20 de septiembre las audiencias orales ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ), con sede en La Haya, en un litigio por supuestas violaciones de derechos soberanos y espacios marítimos en el Mar Caribe. El proceso podría determinar los derechos de ambos países sobre una zona de 75.000 kilómetros cuadrados del Mar Caribe utilizada actualmente para pesca artesanal e industrial.
- > La zona sobre la cual ambos países actualmente reclaman sus derechos es utilizada por grupos criminales para traficar drogas hacia Centroamérica. Esta zona también incluye trazos de una reserva marina avalada por la UNESCO. El fallo de la corte podría determinar las capacidades de autoridades navales de Colombia o Nicaragua para patrullar la zona, así como el uso que ambos países puedan dar a sus recursos pesqueros.
- > El litigio comenzó en noviembre de 2013, cuando Nicaragua acusó a Colombia de violar sus derechos soberanos en zonas marítimas que le fueron otorgadas en un fallo previo de la Corte Internacional de Justicia.

Fuente: El espectador⁹

Presidentes de Perú y Bolivia acuerdan realizar Gabinete Binacional

- > El presidente Pedro Castillo se reunió con su homólogo de Bolivia, Luis Arce, tras participar en la VI Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y caribeños (Celac) en México. Durante este encuentro, los mandatarios acordaron llevar a cabo un gabinete binacional para el resto del año.
- > Además, dialogaron en torno a temas de carácter energético, comercial y social, en beneficio de la población de ambos países, informó la Presidencia de la República en su cuenta en Twitter.
- > El presidente Castillo participó el 18 de septiembre en la VI Cumbre Celac, donde llamó a la más grande unidad e integración de los pueblos de América Latina y el Caribe. Allí anunció, además, que Perú sostendrá relaciones diplomáticas con todos los países de América Latina y el mundo sin ninguna discriminación.

Fuente: Página siete¹⁰

Participación de Perú en la OEA

- > El presidente peruano Pedro Castillo negó el 20 de septiembre en una reunión de la Organización de Estados Americanos en Washington que su gobierno sea comunista o que vaya a realizar expropiaciones, por el contrario, invitó a los inversionistas a trabajar en el país andino.
- > No somos comunistas, no hemos venido a expropiar a nadie, a ahuyentar las inversiones, por el contrario, llamamos a los grandes inversionistas, a los empresarios para que vayan al Perú", dijo Castillo en una sesión del Consejo Permanente de la OEA junto al secretario general Luis Almagro.
- > Castillo sugirió que la OEA debe realizar reuniones descentralizadas y porque el organismo sea un espacio donde se garanticen los derechos humanos "sin discriminaciones".
- > Es la primera vez que Castillo llega a Washington, en su primera gira oficial al exterior de su gobierno, donde luego se reunió con inversionistas y a quienes invitó a visitar el país. El presidente del Banco Central de Perú, Julio Velarde, señaló la semana pasada en Lima que para aumentar las expectativas de inversión privada se requiere confianza y predictibilidad en las reglas de juego.

Fuente: La república¹¹

Presidente de Uruguay se enfrentó a países en cumbre de la Celac

> En su discurso inaugural durante la VI Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y caribeños (Celac), el 18 de septiembre en México, el presidente Luis Lacalle Pou confrontó con los gobiernos de Cuba, Venezuela y Nicaragua al afirmar que en esos países no hay una democracia plena y no se respetan los derechos humanos, entre otras cuestiones.

⁸ https://www.dw.com/es/colombia-asesinan-a-tiros-al-periodista-marcos-montalvo/a-59246035

⁹ https://www.elespectador.com/mundo/america/como-le-fue-a-colombia-en-el-primer-round-frente-a-nicaragua-en-la-haya/

¹⁰ https://www.paginasiete.bo/nacional/2021/9/19/arce-castillo-acuerdan-crear-un-gabinete-binacional-para-este-ano-

¹¹ https://larepublica.pe/politica/2021/09/20/pedro-castillo-nosotros-no-somos-comunistas-no-vamos-a-expropiar-a-nadie/

- > En abril, el mandatario ya había protagonizado un enfrentamiento en una instancia diplomática con las autoridades venezolanas durante la XXVII Cumbre Iberoamericana, cuando pidió al presidente de la nación caribeña, Nicolás Maduro, que le "abra las puertas a la democracia".
- > Lo sucedido en la cumbre internacional generó una defensa generalizada del presidente por parte de los partidos de la coalición de gobierno, y críticas desde el Frente Amplio (FA), que considera que el mandatario lleva adelante una política exterior "ideologizada" y "a la derecha", por concentrar sus críticas en gobiernos definidos de izquierda.

Fuente: BBC12

CENTROAMÉRICA, MÉXICO Y EL CARIBE

Nayib Bukele escribe en su biografía de Twitter "dictador de El Salvador"

- > El presidente salvadoreño, Nayib Bukele, cambió la noche del 19 de setiembre su biografía en la red social Twitter para describirse como "dictador de El Salvador".
- > El mandatario, quien anteriormente se identificaba como presidente de El Salvador o Papá de Layla, cambió el contenido de su biografía en la referida red social.
- > En repetidas ocasiones, el mandatario ha negado que en El Salvador exista una dictadura ente las críticas de diversos sectores que denuncian una supuesta deriva "autoritaria".
- > El mandatario, quien gobierna desde junio de 2019, cambió en enero pasado su fotografía de Twitter y colocó la del personaje principal de la película estadounidense "El dictador".

Fuente: El Comercio¹³

Bukele cierra puertas al aborto y al matrimonio igualitario

- > El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, retiró de la propuesta de reforma constitucional, elaborada por su gobierno, la posibilidad de legalizar el aborto terapéutico y el matrimonio igualitario, se informó 18 de setiembre.
- > El mandatario recibió el 15 de setiembre el proyecto de reforma, elaborado bajo el liderazgo del vicepresidente, Félix Ulloa. La sociedad civil lo cuestiona por haber sido confeccionado "verticalmente" desde el Gobierno.
- > La propuesta de Ulloa amplía el mandato presidencial de cinco a seis años -a partir de 2027- e instaura la posibilidad de revocarlo.
- > Pero Bukele decidió retirar la parte que habla de "cónyuges" en un matrimonio y ya no de "hombre y mujer", así como en la que reconoce "el derecho a la vida tanto del no nacido como de la gestante", y que abría la opción para el aborto cuando la vida de la madre esté en peligro, algo negado en El Salvador.

Fuente: DW14

Guatemala: fuerzas de seguridad buscan a presuntos asaltantes y esto encontraron durante operativos en Escuintla

- > Este domingo 19 de septiembre, la Policía Nacional Civil (PNC) junto con la Fiscalía Distrital de Escuintla realizaron un allanamiento en un inmueble particular de la zona 4 de dicha localidad, en Guatemala.
- > Las autoridades buscaban capturar al sospechoso de haber asaltado una farmacia, pero no fue ubicado.
- > El pasado 15 de septiembre, dos hombres intentaron asaltar una farmacia llamada La Sevillana, que se ubica en la cuarta avenida 1-103 de la zona 1 de Escuintla.
- la Policía Nacional Civil informó que en el inmueble que fue allanado se perfiló a los residentes del domicilio y se recabó evidencia que permita a la Fiscalía Distrital de Escuintla avanzar con la investigación y esclarecer el caso.

Fuente: Prensa Libre¹⁵

¹² https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-58612780

¹³ https://elcomercio.pe/mundo/centroamerica/nayib-bukele-escribe-en-su-biografia-de-twitter-dictador-de-el-salvador-noticia/?ref=ecr

¹⁴ https://www.dw.com/es/bukele-cierra-puertas-al-aborto-y-al-matrimonio-igualitario/a-59220569

¹⁵ https://www.prensalibre.com/guatemala/justicia/fuerzas-de-seguridad-buscan-a-presuntos-asaltantes-y-esto-encontraron-durante-operativos-en-escuintla/

Reporte de noticias: Seguridad en América

El presidente de Honduras participará en la Asamblea de la ONU

- > El presidente de Honduras, Juan Orlando Hernández, participará en la edición número 76 de la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU) prevista entre el 21 y 27 de septiembre en Nueva York, informó este lunes una fuente oficial.
- > La participación de Hernández fue confirmada en un comunicado divulgado por el Presidencia hondureña en el que no se detalla la agenda del mandatario en Nueva York.
- > El combate a la pandemia del coronavirus, los problemas ambientales con el calentamiento global y el respeto de los derechos humanos figurarán en la agenda de discusión de los líderes mundiales durante la Asamblea General de la ONU.
- Durante su visita a territorio estadounidense, el presidente de Honduras aprovechará también para mantener encuentros bilaterales, según la nota que no precisó con cuáles homólogos serán dichas reuniones.

Fuente: Yahoo Noticias¹⁶

Estados Unidos dona a Panamá una lancha de interdicción para combatir el narcotráfico

- > Panamá recibió de Estados Unidos, a través de la embajada una lancha de interdicción Boston Whaler, que servirá para patrullar los mares, combatir el narcotráfico y las redes del crimen organizado.
- > La Boston Whaler, se integrará de inmediato a la Fuerza Marítima Conjunta de Panamá, para cumplir misiones específicas a través del Centro Regional de Operaciones Aeronavales (Croan), que se creó el año pasado, dijo el ministro de Seguridad Pública de Panamá, Juan Pino.
- > Esta lancha posee un sistema integral compuesto de equipos electrónicos de navegación, que incluye radar, carta de navegación, equipo de comunicación aérea y marítima y un plan de repuestos e insumos de primera necesidad.

Fuente: Radio Panamá¹⁷

NORTEAMÉRICA

Trudeau renueva como primer ministro de Canadá aunque sin mayoría

- > El Partido Liberal de Canadá ganó las elecciones generales celebradas este lunes según las proyecciones de la radiotelevisión canadiense, CBC, lo que supone la tercera victoria consecutiva para su líder, Justin Trudeau.
- A falta del recuento de gran parte de los votos en el centro y oeste del país, CBC señaló que los liberales han conseguido de momento 150 de los 338 diputados de la Cámara Baja del Parlamento, que abocaría a Trudeau a un nuevo Gobierno en minoría.
- A las 22.45 horas de Ottawa (02.45 GMT del martes), las proyecciones otorgaban al Partido Liberal 150 diputados frente a los 117 del PC, 28 del soberanista Bloque Quebequés (BQ), 27 para el socialdemócrata Nuevo Partido Democrático y 3 para el Partido Verde.
- Alrededor de 30 millones de personas estaban convocadas a las urnas este 20 de septiembre para elegir a los 338 diputados de la Cámara Baja del Parlamento que decidirá qué partido forma el próximo Gobierno del país.
- > Las medidas de protección contra la covid-19 están provocando que este año, el proceso de votación sea más lento que en el pasado. En ciudades como Toronto, se han formado largas colas en algunos colegios electorales por las medidas que restringen el número de personas en el interior.

Fuente: El comercio¹⁸

¹⁶ https://es.noticias.vahoo.com/presidente-honduras-participar%C3%A1-asamblea-onu-

^{163716641.}html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce_referrer_sig=AQAAAJIZnsj2gAfJ3Fsj TyPEK9sTErVR0ADfCShUc1Ai-mMlCJCLXh2mvfDPCgD2bf16tzsqPdyWMxlY6Xlq-f4NKViLueXlmOm7TlP1hmngw-Oo62X_b1BJRJp4DH-9Eiodox4G29oV3abst4B9n6k8dL2HhBnjpczYdxVRqQlDkzRi

 $[\]frac{17}{\text{https://www.radiopanama.com.pa/noticias/actualidad/estados-unidos-dona-a-panama-una-lancha-de-interdiccion-para-combatir-el-narcotrafico/20210920/nota/4165999.aspx}$

¹⁸ https://elcomercio.pe/mundo/norteamerica/elecciones-canada-2021-en-vivo-hoy-20-de-septiembre-justin-trudeau-ultima-hora-de-los-comicios-donde-esta-en-juego-el-futuro-politico-del-primer-ministro-quien-gano-las-elecciones-en-canada-noticia/

Reporte de noticias: Seguridad en América

EE.UU. mantendrá el cierre parcial de fronteras con México y Canadá

- > Estados Unidos dijo que extenderá las restricciones en sus fronteras terrestres con México y Canadá hasta el 21 de octubre, las cuales impiden viajes no esenciales como el turismo por parte de extranjeros, pese a la decisión de Ottawa de permitir el ingreso al país a los estadounidenses vacunados.
- > Canadá permite desde el 9 de agosto que los estadounidenses que hayan completado su esquema de vacunación entren al país para viajes no esenciales.
- > La nueva extensión para octubre fue confirmada por el jefe del equipo de respuesta contra el Covid-19 de la Casa Blanca, Jeff Zients. En ese último aspecto, Zients dijo que todos los extranjeros que visiten el país a partir de noviembre deberán presentar una prueba negativa antes de abordar el avión. Los viajeros deben mostrar prueba de vacunación y un test negativo realizado tres días antes del viaje.

Fuente: CNN¹⁹

Pacto militar anunciado por EE. UU, Reino Unido y Australia

- > Estados Unidos, el Reino Unido y Australia han acordado la creación de una nueva alianza militar, bautizada como Aukus, para contrarrestar la creciente influencia de China en el Pacífico. El pacto militar, que incluye la asistencia a Australia para el desarrollo y la construcción de submarinos nucleares, fue anunciado al mismo tiempo por el presidente norteamericano Joe Biden, por el "premier" Boris Johnson y por el primer ministro Scott Morrison.
- > Los tres países han acordado la creación de un equipo científico para desarrollar en 18 meses el programa de submarinos nucleares de Australia, que sería el séptimo país del mundo en contar con este tipo de navíos, pese a las alegaciones de Scott Morrison de que su país no tiene intención de abandonar el Tratado de No Proliferación Nuclear.
- > El acuerdo a tres bandas incluye una mayor cooperación en tecnología naval e industrias de defensa y una integración de las políticas regionales, con el Reino Unido ejerciendo como "vínculo" con Europa y participando indirectamente en el "rearme" del Pacífico a través de empresas como Rolls Royce

Fuente: BBC²⁰

¹⁹ https://cnnespanol.cnn.com/2021/06/21/ee-uu-extiende-restricciones-covid-19-viajes-mexico-canada-trax/

²⁰ https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-58579238